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自商事制度改革以来，萧山区市场主体数量激增，原有的

审批制度和资源在激增的市场主体数量面前，显得力不从心。

为了解决这一矛盾，萧山区市场监督管理局通过内部挖潜，以

提高办事群众“实现率、满意率”为目标，制定18条内向改革举

措。这些举措，既有加强审批队伍建设，梳理事项清单、推进行

政审批标准化、强化培训、学习等内部体制机制改革，也有畅通

咨询渠道、建立群众建言献策常态化工作机制等加强群众互动

方面的改革，更有对自身改革工作的监督和考核，切实提高了

工作效率更方便了群众办事。

18条新政提升商事审批登记改革

10 月 24 日，宁围街道利一村、丰东村的

家宴厨房分别通过农村家宴放心厨房建设A

级、B级验收。

农村家宴放心厨房建设作为2018年度浙

江省为民办实事项目，是“服务大局、改善民生”

和助力美丽乡村建设的一项具体措施，对防范

农村集体聚餐食品安全风险起着关键性作用。

建设对象为各农村（社区）利用文化礼堂、公共

服务中心、居家养老中心、村活动室改建和专门

用于承办红白喜事、乔迁酒、传统节庆活动宴席

的会所、红白馆等家宴中心的厨房。

今年来，区食安办、区市场监管局从本地

实际出发，稳扎稳打推进萧山农村家宴放心

厨房建设。

前期，依托镇街食安办平台，通过实地走

访、全面普查、问卷调查等方式，对萧山家宴

中心建设情况、运行情况、基本设施设备、食

品安全管理等进行摸底调研，掌握萧山区固

定场所家宴中心建设相关情况，确保工作开

展心中有底。当前，萧山已建成家宴中心 82

个，大部分集中在城中村改造进展较快、安置

小区较多的街道，此类区域家宴中心规模大、

使用频次高，内设 1-5 个独立厨房和一定的

设施设备，存在建设水平层次不齐、责任不

明、标准滞后、管理缺失等问题。

针对调研中发现的问题，区市场监管局

提出“因地制宜，分步提升”的改造方案。近

期，《萧山区农村（社区）家宴放心厨房创建工

作方案(2018-2020 年) 》已由区政府出台。

《方案》明确用三年左右时间，对全区已建的

82 家农村（社区）家宴厨房实施分类分批提

升改造。改造原则上按《浙江省农村家宴放

心厨房建设标准》B 级及以上标准，落实“一

厨房一对策”，因地制宜开展建设；对2018年

8 月以后新建的农村（社区）家宴厨房，统一

按 A 级标准开展建设。目前，列入首批改建

名单的家宴厨房正在紧锣密鼓开展改造工

作，已设计制作统一的logo和上墙制度。

为确保这项工作取得实效，让老百姓切实

得到实惠，区市场监管局印发《食品安全风险

防控制度》《家宴厨房管理制度》，明确家宴中

心的非经营性定位，明确村（社区）为家宴中心

的建设使用责任人和聚餐安全管理第一责任

人，家宴举办者和承办厨师为聚餐食品安全的

第一责任人。8月份，组织全区545名家宴厨

师进行食品安全知识培训和考核，提升家宴厨

师队伍的食品安全意识和保障能力。

为强化家宴中心的公益属性，顺利推进建

设，《萧山区农村（社区）家宴放心厨房创建工

作方案(2018-2020 年)》明确，建设资金由镇

街统筹安排，对列入计划的82家家宴厨房改

造项目，经验收达标后，由区级财政根据达标

情况，分A、B、C等级，给予家宴中心所属镇街

（场）、平台每家 8 万元、5 万元、2 万元不等的

经费补助，鼓励镇街打造高标准放心厨房。

10 月 25 日，萧山区市监局召开萧山区

农村（社区）家宴放心厨房提升改造推进会，

组织各镇街（平台）食安办联络员和创建任务

的村（社区）代表共计 50 余名人员现场参观

利一家园和顺丰家园家宴放心厨房改造样

板，直观感受放心厨房创建标准和要求，推进

会上，宁围街道、利一村和丰东村社区干部分

别就家宴放心厨房推进工作进行经验交流，

各街道、村（社区）代表也就下阶段工作如何

推进进行交流并发表意见。

下一步，萧山区市监局将不折不扣落实

省市对农村家宴放心厨房的建设要求，狠抓

建设工程进度，狠抓硬件建设质量，狠抓服务

能力提升，确保创建工作高效率推进、高标准

实施、高质量完成，切实让农村（社区）家宴放

心厨房创建成为群众认可的民心工程。

许佳佳 张建宏

我区稳步推进农村家宴放心厨房建设
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现场参观家宴放心厨房改造样板

统一设计制作的放心家宴LOGO

来办事中心办理变更经营范围手续的孔

先生对笔者说，周四通过咨询市场监管局电

话后，工作人员帮他解答了相关的问题后，并

指导他通过浙江政务网进行资料申报、表格

填写，第二天就得到审批通过的信息了，他也

顺利拿到了变更后的营业执照。通过这一次

办理过程，孔先生的满意溢于言表，他说，在

前几年，要办理一个相关执照的业务，首先得

自己跑窗口询问，然后再带着资料第二次去

窗口核实资料是否合格，万一还有漏的，还得

再往复跑，为了办一件事，耗费了太多的人力

和时间成本，现在就便捷多了。

据悉，今年前三季度，仅办事中心无差别

受理窗口接收的商事登记业务办件量就突破

5 万件，数量远高于全市各区（县、市）。“商事

登记制度及‘最多跑一次’改革成为百姓期

盼，这是压力也是动力。”区市场监管局相关

负责人说。

为此，区市场监管局专门出台了深化商

事登记“最多跑一次”改革的18条举措，着眼

细节、深挖小事，比如，针对群众反映的“材料

流程复杂”等投诉，我区自查、梳理、整顿了一

批与最多跑一次“八统一”要求不符的前置材

料，免去办事群众不必要的麻烦；对于群众退

件，在标准化审批意见后，均附有审核人员姓

名和联系方式，便于群众沟通联系。此外，还

在窗口实行“一次性告知”“容缺容错受理负

面清单”“材料初审小方章”制度、证照免费快

递送达，允许群众在有“小差错”的同时还能

实现“最多跑一次”。18 条改革举措的推进，

从细节上切实为群众带来了便利。

据笔者走访萧山办事中心了解到的情

况，今年一改往年大批群众排队等号的状态，

整个办事大厅办事群众的流动频率较快，整

个大厅有序，氛围较轻松舒适，大厅中央，还

有公用电脑便于临时修改资料的群众使用。

对办事群众而言，“最多跑一次”改革是一场

审批领域的“减法”革命，其终极目标就是实

现不用线下跑窗口，即便跑窗口也只要跑一

次，用“最少材料、最优流程、最短时间、最少

跑次”，我区将继续扎实做好 18 条举措的落

地工作，提升队伍业务水平，畅通咨询通道，

建立群众建言献策常态化工作机制，更好地

为萧山的企业和群众服务。


